



ART@HOME – Quand l’art rencontre les personnes chez elles

À PROPOS DU PROJET

Nous sommes ravis de vous présenter Art@Home, un nouveau projet Erasmus+ qui associe art et engagement social pour celles et ceux qui sont souvent laissés de côté : des adultes isolés qui ne peuvent pas ou ne souhaitent pas participer à des activités en dehors de leur domicile.

L’objectif est de développer et tester des méthodes artistiques adaptées au cadre domestique, offrant aux personnes vulnérables une expérience esthétique, relationnelle et émotionnelle. Le partenariat réunit des organisations artistiques et sociales d’Italie et de France, unies pour imaginer de nouvelles formes d’interventions.

Le cœur du projet ? Une rencontre artistique en tête-à-tête, qui se déroule directement chez les personnes, à travers des ateliers sensibles et personnalisés, co-conçus par des artistes et des travailleurs sociaux, avec les personnes.

Avec Art@Home, nous souhaitons renouveler l’alliance entre art et soin, afin de toucher celles et ceux qui restent souvent invisibles, et redonner toute sa valeur à l’intimité comme espace créatif et génératif.

PREMIÈRE RENCONTRE : LA ROCHELLE

Le premier atelier transnational a eu lieu à La Rochelle (France), où les partenaires ont eu l’opportunité de se rencontrer et de travailler ensemble pour poser les bases du projet. Au cours de cette rencontre, nous avons :

- Partagé nos pratiques et approches à l’intersection de l’art et du travail social,
- Défini des principes méthodologiques communs,
- Exploré les défis et les opportunités liés à l’accès aux personnes à domicile et à la réalisation d’interventions artistiques dans l’espace privé,
- Expérimenté directement deux ateliers artistiques à domicile.

LES EXPÉRIENCES DE LA ROCHELLE

Lors de cet atelier, trois artistes, accompagnés de deux travailleurs sociaux, sont intervenus directement dans les maisons de deux femmes âgées. Ce fut un moment précieux et surprenant pour toutes et tous.

Pour les travailleurs sociaux, l’expérience a offert :



- La possibilité d'explorer de nouvelles disciplines, telles que la danse et la poésie,
- Un moment d'implication personnelle et professionnelle profonde,
- L'opportunité d'observer les personnes âgées partager leurs histoires d'une nouvelle manière.

Pour les artistes, l'expérience a révélé :

- La puissance de l'environnement domestique pour créer une connexion forte,
- L'importance d'une écoute profonde avant toute proposition créative,
- La prise de conscience que même celles et ceux qui préfèrent observer plutôt que créer peuvent ressentir un bien-être et un lien social.

Comme l'a partagé une participante :

« Ça m'a apaisée. C'était agréable de me sentir bercée, de choisir ce que je voulais garder et ce que je voulais regarder. »

PROCHAINES ÉTAPES

Dans les mois à venir, le projet se poursuivra avec :

- La co-création d'interventions de co création dans les deux pays,
- L'implication de 4 participant.e.s par territoire, sélectionné.e.s avec l'appui des organisations sociales,
- La réalisation d'interventions à domicile, avec la présence conjointe d'artistes italiens et français,
- La documentation des expériences et l'évaluation de leur impact à partir d'indicateurs partagés,
- Une rencontre finale pour discuter des résultats et formuler des recommandations pour l'avenir.
- La dissémination des résultats du projet